
 

 

 

MEMORIA EJERCICIO 2016 

La Liga de Fomento Punta de José Ignacio comunica la memoria del ejercicio 2016. La institución 
culmina un año de gestión cumpliendo con los Estatutos y con el objetivo de preservar la 
identidad y el espíritu de José Ignacio, promoviendo su desarrollo sustentable y su integración a 
la región. 

Los grandes temas de la Liga de este año fueron: 

1. Seguridad (Red de seguridad Whatsapp, cámaras, iluminación, prevención de incendios) 
2. BPS y levantamiento del embargo. 
3. Basura (recolección, limpieza y control de plagas)  
4. Salud (policlínica y otros) 
5. Remate anual 2016. 
6. Relación con los socios. 
7. Eventos culturales y comunitarios. 
8. Cartelería. 
9. Soterramiento de cables. 
10. Ordenamiento territorial: Hotelería. 
11. Sede en la plaza. 
12. Puerto de pescadores. 

Marco Institucional 

En mayo de 2016 fueron las elecciones departamentales y municipales. Las nuevas autoridades asumieron 
alrededor del 10 de julio. Fue un año muy especial dado que el cambio de autoridades implica tiempos de 
reacomodamiento de los nuevos funcionarios para la toma de conocimiento de los temas en cartera, y las 
consiguientes demoras en las respuestas y acciones. Es importante destacar que se construyó un diálogo 
muy fecundo con las nuevas autoridades departamentales y municipales y nos han comunicado 
reiteradamente que se ha logrado un muy buen trabajo en conjunto entre las autoridades y la Liga.  

Hubo varias reuniones a lo largo del nuevo período con diversas autoridades y en especial con el alcalde 
de Garzón, Fernando Suarez. 

Ya sobre fin de año, el 5 de diciembre la Liga se reunió con el Intendente Antía y su equipo, las autoridades 
de Prefectura, el alcalde Municipal Suarez  y Concejales. Las autoridades han reconocido la necesidad de 
incrementar la atención de la zona que ha crecido fuertemente en los últimos años en su población 
estable y veraniega. 

Donaciones 

La Liga continuó con su acción de apoyo al Centro Cultural La Juanita y obtuvo donaciones privadas 
(proyector y pantalla de cine, computadora, ropa, etc) que entrego a medida que se fueron produciendo 
dichos aportes. 

Hemos apoyado fuertemente el proyecto de plantas autóctonas para el pueblo. 

Se realizó un fondo de donaciones privilegiando el tema de seguridad. 

1_Seguridad (cámaras, iluminación, prevención de incendios) 

-Red de seguridad Whatsapp: Se conformó la red de seguridad entre Prefectura, Policía, Liga de Fomento, 
y vecinos propietarios. La Liga de Fomento compró 3 teléfonos celulares, uno para cada institución. Se 



creó el grupo con su reglamento correspondiente con un progresivo mayor cumplimiento por parte de la 
comunidad de la red. 

- Cámaras: por una parte se efectuaron dos reuniones de Prevención y Seguridad con presencia de 
Policía, Prefectura, Liga, vecinos de distintas zonas y una empresa de cámaras. Este proyecto quedó ahora 
en “stand by” dado que José Ignacio está incluido en el nuevo plan de cámaras sistema Wymax del 
Ministerio del Interior e Intendencia, con monitoreo central de la Policía que se instalará en todo el 
departamento. Hay cámaras ya en Punta del Este, no han llegado aún a José Ignacio. 

- Recursos: la Liga solicitó a las autoridades policiales y de Prefectura mayor dotación de efectivos durante 
la temporada. La dotación todavía no es suficiente para lograr mejorar la seguridad de la zona, víctima 
creciente de robos a casas. La Liga reclamo insistentemente mayores recursos. 

- Hidrantes: se comenzó a averiguar el emplazamiento y estado de los hidrantes con Bomberos y Aguas de 
la Costa. Se informará cada paso a vecinos y socios. 

-Iluminación: el Municipio propuso y la Liga difundió  un modelo de luminaria que resultó aceptable para 
los vecinos (igual al que está en la plaza de Garzón). Solicitamos luz cálida de tecnología led, a una altura 
y estética acorde con el pueblo. Ya se colocaron 15 unidades en las calles Los Cisnes y Los Biguá, y se 
prevé la colocación de otras 15 unidades próximamente. En total llegarán a ser 55 que son las existentes 
hasta la actualidad. Será muy importante solicitar más luminarias, una por cada mitad de cuadra. 
 

2_ BPS y levantamiento del embargo 

Durante el año 2016 se terminó de cumplir con el convenio de pago firmado con el BPS para el pago de la 
deuda con ese organismo, conocida por todos. Como consecuencia también se levantó el embargo que 
había sido trabado y el tema quedó definitivamente terminado. 

3_ Basura (recolección, limpieza y control de plagas) 

- Deseamos volver a comunicar los socios que el tema de la basura es de gran interés para la Liga pero no 
es su responsabilidad. Reconocemos que está muy lejos de nuestras aspiraciones y nos excede en nuestra 
capacidad de acción, La responsabilidad es de la Alcaldía, con quien estamos en contacto para 
colaborar en la mejora de este servicio. 

-Durante el primer trimestre estaban las dos formas de recolección funcionando. Recolectores pequeños y 
grandes. 

- Luego de semana de turismo la Liga se reunió con EcoTecno. Nos comunican la decisión de retirar todos 
los contenedores grandes. Esto se ejecuta en junio, sin tomar en cuenta la solicitud de La Liga de dejar 11 
estaciones de contenedores grandes en lugares estratégicos donde están los mayores generadores de 
basura (comercios y muchas casas agrupadas). En esta nueva etapa, nos encontramos con la poca 
respuesta de la empresa, en la colocación de contenedores pequeños a casas que no tenían. En 
primavera, dado el incremento de habitantes y la proximidad a la temporada insistimos reforzar con 
contenedores grandes, que fueron colocando poco a poco en algunas zonas (cerca de Magma, Santa 
Teresita, Plaza).  

- Entramos a la temporada sin la colocación de la cantidad de contenedores de carga lateral, prometidos 
para los primeros días de diciembre. Aun estamos esperando se cumpla con la entrega, para poder retirar 
todos  los contenedores chicos y dar continuidad al plan de reciclaje de la Intendencia. Hubo varias  
reuniones y varias comunicaciones a EcoTecno, solicitando que el plan fuera cumplido en cantidad y 
entregas de contenedores y haciéndoles llegar las quejas de vecinos. Insistimos en la recolección diaria, 
que no se mezclara la basura, condiciones adecuadas de los tachos y limpieza del entorno de los mismos. 

 En diciembre se emitieron y difundieron las recomendaciones sobre basura (información del nuevo plan 
de recolección selectiva, horarios de recolección). Se repartieron a socios, vecinos e inmobiliarias para su 
difusión. 

 



4_ Salud (policlínica y otros) 

- Se instauró la primera JULOSA (Junta Local de Salud) del departamento de Maldonado. La Liga está 
representada por Diego Machado y Adriana Abeles. 

- Se logró extender el horario de atención de la policlínica. Actualmente atiende de lunes a sábados de 9 
a 19 hs y domingos de 13 a 19 hs. Para el mes de enero. Se estableció ya el régimen de febrero y el de 
todo el invierno al momento de escribir la Memoria. 

- Se logró que la atención de emergencia sea para toda la población, estable y veraneantes, lo que se 
llama atención universal. 

- Se dispone de la ambulancia con médico, chofer y enfermera mientras está abierta la policlínica. 

- Desfibriladores: desde la Liga estamos pidiendo presupuestos, asesorados al respecto por la Dra. Karina 
Randó, para incentivar la adquisición por comerciantes y privados, siguiendo una tendencia internacional 
en este aspecto. La última palabra de asesoramiento será de la Dra. Otormin, Directora Departamental de 
Salud. 

- Prevención verano: En diciembre se emitieron las Recomendaciones para temporada 2017. Se envían a 
socios, vecinos, inmobiliarias. Se solicitó a las autoridades el reforzamiento del equipamiento de los 
guardavidas  que es absolutamente insuficiente.  

5 - Remate anual 2016 

Se efectuó el 26 de marzo en el Restaurante Popei el remate anual de la Liga. El evento fue un éxito. 
Recaudamos casi U$S 10.000, una equivalente a la mitad de los ingresos anuales ordinarios obtenidos a 
través de la cuota de socios. 

6 – Relación con socios 

Continuamos: 
- Convocando a los vecinos a acercarse y asociarse a la Liga, con el ingreso de socios nuevos. Somos 125, 
que es una cifra record. Sabemos que necesitamos ser muchos más. 
- Gestionando, obteniendo y difundiendo el apoyo de nuevos comercios que ofrecen beneficios para 
socios (un total de 14).  
Gestionan- do denuncias y quejas de socios sobre asuntos en el área pública. 

 - Trabajando en función de la integración de los recursos se mantuvieron contactos con la Prefectura, la 
Policía y la Alcaldía, a los efectos de mantener los lazos de colaboración iniciados durante las anteriores 
gestiones.  
- Trabajando a favor de la integración de las distintas zonas se continuó con las comunicaciones por mail a 
vecinos del pueblo, La Juanita, chacras y nuevos fraccionamientos. 

7 – Eventos culturales y comunitarios:  
- Se difundió por Corredor de las Artes los eventos culturales de interés en el pueblo y alrededores. 
- La Liga apoya cada año al ciclo de cine JIIFF de enero, y al ciclo de Música en el Faro de febrero, con 
difusión masiva en ambos casos, con muy buenos resultados de asistencia que ambas organizaciones  
agradecen. Ambos eventos de repercusión internacional son de entrada libre y gratuita.  

8 – Cartelería 
- Se actualizo el acuerdo de comerciantes de hace 20 años, para poner límite a los excesos de la anterior 
temporada. No existe aún una normativa adecuada y eficiente que proteja el paisaje; por lo tanto, la 
forma más rápida y eficaz de mitigar el problema es a través de la firma de acuerdos de auto-regulación 
entre los comerciantes de la zona. La liga colaboró en la recolección de firmas, a fin de solicitar el 
cumplimiento del Nuevo Acuerdo de Cartelería. Se ayudó a recaudar el dinero para el pago de dichos 
carteles indicadores que tienen la forma tradicional de flechas. Y se entregó al responsable de cartelería 
comercial, Sr. Guzmán Artagaveytia a medida que se iban produciendo estos pagos. 
 



9 - Soterramiento: 

Estamos promoviendo el soterramiento de cables que tanto perjudican la estética del pueblo. Con dicho 
fin formamos la comisión de soterramiento. Hay planeadas cuatro áreas que serán solventadas por los 
vecinos. La primera está terminada (calle Los Biguá, zona playa brava). La zona dos (Las golondrinas, entre 
los cisnes y las garzas) tiene el presupuesto aprobado y la obra será ejecutada en abril de este año. El 
presupuesto de la zona tres (las gaviotas entre las golondrinas y las calandrias) también está aprobado y la 
ejecución de obra está prevista para mediados de este año. La zona cuatro (calle los batitues) está en 
proceso de presupuesto. 

10 – Ordenamiento Territorial, Hotelería 

En el año 2015 se iniciaron las acciones formales para intentar revocar la norma que permite las 
habilitaciones de hoteles en todas las calles del pueblo de José Ignacio, en vez de ser solo en las 
comerciales, que es el interés perseguido por la Liga. Pasado el periodo de instalación de las nuevas 
autoridades, que obligó a un impasse en el tema,  se continuó el resto del año con las gestiones en 
procura de lograr el objetivo, expuesto a los departamentos municipales competentes a estos temas.   

12 – Sede en la plaza 

La actual sede de la Liga en la plaza funciona en un inmueble de la Intendencia de Maldonado que ha 
cedido en comodato parte del mismo para nuestra Liga, el resto es utilizado por  

13 – Puerto de Pescadores 

Nos reunimos con los pescadores y diferentes autoridades. En dicha reunión se plantearon varios temas por 
parte de los pescadores en cuanto al funcionamiento del puerto. El proyecto está dirigido a renovarlo en 
su fin comercial y como punto turístico mediante el reacondicionamiento del lugar, reutilizando los 
materiales. Se está convocando a frentistas de la zona a colaborar con dicho proyecto. También se 
incluye un nuevo acuerdo de limpieza.  

Hemos acompañado a un conjunto de vecinos que han aportado una nueva imagen de la virgen de 
Yemanja que se compro con dichas donaciones. La alcaldía colaboro con la puesta a punto de la gruta 
de la virgen. Se realizó el día jueves 2 de febrero un encuentro con vecinos en el que se coloco la nueva 
imagen 

 
 


